

Info

für Lehrpersonen, Schulleitungen und Schulbehörden

AVS
USS
USPS



Schulinspektorat
Inspecturat da scola
Ispettorato scolastico

Nr. 2 2023/24

Allgemeiner Teil

Schwarze Liste der EDK

Die Konferenz der kantonalen Erziehungsdirektoren (EDK) führt eine Liste der Lehrpersonen, denen die Unterrichtsbezeichnung entzogen worden ist. Die Schwarze Liste ermöglicht es Schulbehörden zu überprüfen, ob einer Lehrperson im Rahmen eines kantonalen Verfahrens die Unterrichtsbezeichnung entzogen worden ist. Damit im Kanton Graubünden ein Entzug der Unterrichtsbezeichnung geprüft werden kann, ist das Erziehungs-, Kultur- und Umweltschutzdepartement (EKUD) auf die Meldung entsprechender Lehrpersonen durch die Schulbehörden angewiesen. Zusätzlich meldet neu die Staatsanwaltschaft Graubünden dem EKUD relevante Strafverfahren und verfahrensabschliessende Entscheide, damit ein allfälliger Entzug durch das Departement geprüft werden kann.

EDK: Lehrerinnen- und Lehrerbildung



Grünes Licht für zwei Lehrmittel der Sek I

Die Regierung hat die Erarbeitung von Unterlagen zum Lehrmittel "Schauplatz Ethik 7-9" für Italienisch genehmigt. Weiter hat die Regierung grünes Licht gegeben für die Übersetzung des bestehenden Online-Lernmediums für Berufliche Orientierung "Profolio" in Sursilvan. Es ist vorgesehen, das Lehrmittel bei Bedarf auch auf die anderen Sprachregionen auszuweiten.

Mediomatix

Die Webseite zur Lehrmittelreihe "Mediomatix" wurde komplett neugestaltet. Nach Auswahl des Idioms, können dazu die Inhaltsübersichten zu den einzelnen Bänden sowie die

gesamten Inhalte der "Grammatica da scola" online konsultiert werden. Die Webseite lässt neu auch die Integration von Online-Übungen zu. Diese werden in einem ersten Schritt im Rahmen des Projektes "Mediomatix Surmiran" erarbeitet und zu einem späteren Zeitpunkt voraussichtlich auch für die übrigen Idiome umgesetzt. Zurzeit stehen im Idiom Surmiran 15 Übungen für die 3. Klasse zur Verfügung. Natürlich finden sich auf der Webseite weiterhin die Hinweise zum Bezug der Lehrmittel sowie zur Nutzung der E-Books und zum Support.

Webseite Mediomatix



Praktikumsplätze gesucht

Die Pädagogische Hochschule Graubünden (PHGR) wächst. 650 Praktikumsplätze braucht es für die Studierenden der PHGR allein im 2023. Die Qualität der Ausbildung hängt insbesondere von der Qualität der Praxislehrpersonen ab. Es profitieren beide Seiten: Die Studierenden lernen von den erfahrenen Lehrpersonen. Die Schulen können talentierte Studierende früh ans Team binden. Schulleitungen sind gebeten, geeignete Lehrpersonen direkt dem Leiter Berufspraxis, Herr Men Gustin zu melden.

Kontaktadresse Men Gustin



Aufnahme von Schülerinnen und Schülern aus der Ukraine an Mittelschulen

Die Aufnahmebedingungen von Ukrainischen Schülerinnen und Schülern mit Schutzstatus S an Mittelschulen sind geklärt. Eine Aufnahme unter Erfüllung gewisser Vorgaben ist möglich. Nähere Auskunft darüber gibt ein Merkblatt, das vom Amt für höhere Bildung erstellt wurde.

Merkblatt: Schülerinnen und Schüler aus der Ukraine an Bündner Mittelschulen 

Medienbildung in der Schule fördern

Die Medienbildung gehört heute zur unverzichtbaren Aufgabe jeder Schule. Für Lehrpersonen und Schulleitungen bedeutet dies eine aktive Auseinandersetzung: Wie werden digitale Medien nutzbringend im Unterricht eingesetzt und welche Möglichkeiten ergeben sich? Was bedeutet dies in Bezug auf die Rolle der Lehrperson? "Jugend und Medien", die nationale Plattform zur Förderung von Medienkompetenz, bietet zahlreiche Inhalte, um den Unterricht sinnvoll mit digitalen Medien zu gestalten.

Medienbildung – Herausforderung für die Schule 

Themenübersicht zu digitalen Medien 

UNESCO - Welterbe in der Schweiz

Eine neue, interaktive Website zeigt die UNESCO-Welterbestätten in der Schweiz als ausserschulische Lernorte erstmals auf einer einzigen Plattform. Bildung im Welterbe ist ein Lernen mit Kopf, Herz und Hand. Auf der neuen, kostenlos zugänglichen Bildungsplattform dreht sich alles um die wohl einzigartigsten Natur- und Kulturdenkmäler der Schweiz. Die Website bietet unter anderem eine grosse Auswahl an Schulreisen, Führungen oder Projektwochen. Auch dem Unterrichtsmaterial für die Einbindung des Welterbes im Schulunterricht kommt eine wichtige Rolle zu. Die Plattform orientiert sich an den Zyklen des Lehrplans 21 und wird laufend mit neuen, spannenden Inhalten versehen.

Webseite "unser Erbe" 

Graubündens erster Poetry Slam Contest für Jugendliche

Das Jahr 2024 steht im Zeichen des Jubiläums "500 Jahre Freistaat Drei Bünde". Zu diesem Anlass wird unsere Kantongeschichte in Worte gefasst, aus jugendlicher Sicht erzählt, ins Rampenlicht gestellt – auf die Bühne gebracht! Mit der modernen Kunstform Slam-Poetry. Jugendliche können sich für dieses spannende Projekt bewerben. Im ganzen Kanton werden die Schülerinnen und Schüler vom Bündner Slam Poet, Texter und Kabarettist Jachen Wehrli gecoach und in zweitägigen Workshops fit für die Bühne gemacht. Nun heisst es mitmachen! Alle Lehrpersonen werden gebeten, ihre Schülerinnen und Schüler auf den Contest aufmerksam zu machen und die Ausschreibung mit ihnen zu besprechen.

Zu den Informationen mit Erklärvideo 

Schulzahnpflege Graubünden

Die Zahnpflege im Schulalltag ist ein Schlüssel zur Förderung der Gesundheit unserer Schulkinder und zur Chancengleichheit. Die Schulzahnpflege hat bereits beeindruckende Ergebnisse erzielt: Der Kariesbefund ist seit der Einführung des Konzeptes der Schulzahnpflege bei den Schweizer Schulkindern um 90 Prozent zurückgegangen.

Im Rahmen dieser Erfolgsgeschichte sind quartalsweise

"Zahnputzübungen", durchgeführt von engagierten Lehrpersonen, von zentraler Bedeutung. Lehrkräfte bilden eine wichtige Säule dieses Konzepts, welches auf einer kantonalen Verordnung basiert. Gesunde Zähne und die Gesundheit unserer Schülerinnen und Schüler werden damit gefördert.

Newsletter Schulen (ganz nach unten scrollen) 

Zum Abschied

Vor genau zwanzig Jahren wurde das erste INFO für Lehrpersonen, Schulleitungen und Schulbehörden an alle Volksschulen des Kantons versandt. In 142 Rundschreiben wurden seither aktuelle schulische Themen für alle Schulstufen in allen Schulsprachen kommuniziert und weiterführende Vertiefungsmöglichkeiten zur Verfügung gestellt.

Ich danke meinem Team für das grosse Engagement zugunsten der Bündner Volksschule und für die grossartige Unterstützung, auf die ich als Leiter des Schulinspektorats während dieser langen Zeit in allen Tätigkeitsbereichen und im Rahmen zahlreicher kantonaler Schulprojekte zählen durfte. Ich wünsche allen Lehrerinnen und Lehrern, Schulleitungen und Schulbehörden viel Freude und Erfolg bei der unterrichtszentrierten Gestaltung ihrer Schule, welche unsere Kinder und Jugendlichen hoffentlich so stärkt, dass sie ihren Lebensweg zuversichtlich, selbstbewusst und mutig gehen können. Danke.

Andrea Caviezel, Leiter Schulinspektorat

Freundliche Grüsse
Chantal Marti-Müller
Leiterin AVS

Andrea Caviezel
Leiter Schulinspektorat

Regionalteil

Veranstaltungen und Termine Bezirksinspektorat Rheintal-Prättigau-Davos

Informationsveranstaltung für Schulbehörden

Donnerstag, 16. November 2023, 19:00 h, kath. Pfarreizentrum, Landquart. Wir bitten um eine An- oder Abmeldung via zugestelltem Link.

Freiwillige Fachberatung Übertrittsverfahren

Mittwoch, 22. November 2023, 14:00 h, Oberstufenschulhaus Malans.

Termine Zeugnis 1. Semester und Übertrittsverfahren

Ende 1. Semester, Zeugnisabgabe sowie provisorischer Zuweisungsentscheid:	26. Januar 2024
Definitiver Zuweisungsentscheid:	15. April 2024
Kantonale Einsprachebeurteilung:	28./29. Mai 2024

Evaluationstermine Herbst-Winter 2023/24

Die Planung der Evaluationstermine des laufenden Schuljahres ist [hier](#) aufgeführt.

Bezirksteam Rheintal-Prättigau-Davos

Jachen Buchli (Leitung), Manuela Della Ca'-Tuena, Maria Wolf-Bearth, Ursula Gujan, Valerian Schaniel, Maya Kessler (Sekretariat)